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记者：谈谈剧中的父子情？

陈宝国：这对父子关系最能够吸引人

的，也是最不太一般的一点，就是年轻人

的这种反叛，尤其在当下这个社会，国家

进入改革开放以后，人们的个性能够允许

得到更大的释放，青年人身上先天而来的

反叛，表现在他的父子关系上，我觉得把

握得非常准确。但是生活当中我们父子关

系并没有像戏里这么明显，儿子一定要自

己独立走出去，比较反叛，叛逆这种表现，

倒没有那么强烈，生活中的月末是比较温

柔、懂事的孩子，让我很放心，与戏中狗儿

反差还是挺大的。

记者：从这部戏当中看来，您是不是会

觉得月末进步了？

陈宝国：当然了，他每天都会有进步。

不容置疑地讲，原来不想让他干这一行，他

自己非要干，那就由他性子，由着他干。他

大了，成人了，干了这一行，我觉得他悟性

够，所以他是干这个的一块料。接下来就

看用不用心了。这次《老农民》，他能够去

演到这样一个角色，把控很到位，虽然是删

了不少戏，这个孩子为此也跟我哭过几次。

记者：在生活中您是一位严父吗，会对

他经常的严加管教？

陈宝国：那
倒没必要，我觉得

他已经是一个社

会自然人，也能够完全处理他自己的事情。

他也很早走出去，在没有我们的帮助下，自

己在国外完成了学业，成绩都不错。我觉得

就跟牛大胆对狗儿一样，很自豪。我觉得月

末在学业上很努力，我觉得挺好。

记者：他平时接戏会跟您讨论吗，您会

在角色各方面对他进行辅导吗？

陈宝国：我倒没有刻意地建议他怎么

演，因为每个人的路都是靠自己走。我会

说做演员各种类型剧都要演，绝不能以为

年轻是资本、是本钱，因为这个本钱有用

完的时候，而且你很快就会用完。这个东

西我是用我的经历不止一次地告诉他，有

些他当时能悟到，有些他当时不一定能悟

到。我说我年轻的时候，我还是个小生，

为了塑造各式各样的人物，有时候还为角

色破相。我说这才是演员，这样要是真正

喜欢这行，你才能做的持久一些，不然你

做演员的路很早就会结束了。

骨子里有浪漫情怀

陈宝国：演完“农民”再无憾

陈宝国，中国屈指可数的中年实力派
演员，三十多年来，只用角色说话。荧屏
外，却总有一种拒人于千里之外的感觉，
从而被媒体列入不太容易合作的名单
中。明日，由他主演的历史大剧《老农民》
将登陆北京卫视，为了推荐自己的新剧，
陈宝国也不免要出来跑一下宣传。在接
受市场星报记者专访后，才发现原来别人
眼中的“冷面大叔”是一个骨子里有浪漫
情怀的人，他拿戏当命，做事讲原则，对每
一件事情都非常敬业。他没有派头和架
子，总是一个人开车来做宣传，从不带助
理。他每次聊起剧作和人物，都滔滔不
绝，跟大家热情分享其中的喜怒哀乐。

记者 吴笑文

没有演过农民，一直是陈宝国心

里的遗憾，他认为这是他表演生涯中

的一种缺失。当高满堂带着《老农

民》的剧本雏形找到他时，一种久违

的感觉油然而生，那就是“久旱逢甘

霖，他乡遇故知”。

但没想到，陈宝国为了这个角色

一等就是五年。因为高满堂用了五

年时间取材构思、调研论证，最终才

完成剧本。这期间，高满堂走遍了五

个省份，采访了200多人。每次他路

过北京，都会找到陈宝国，把自己听

到的故事转述给他。他们在一起讨

论牛大胆的形象，他的思考方式，还

有为他设计一些戏的片段等等。对

于这样的创作模式，陈宝国用“先进”

二字表达了自己的感受，“剧作家跟

演员很早期，剧本还没有成型的时

候 ，就已经在跟将来要扮演这个人物

的演员进行沟通。这个角色的种子，

他不是开机的那一天撒在我创作的

角色里，而是很早就已经进入。”

谈及该角色，陈宝国是爱不释

手，“在百花齐放的今天，并没有一部

给农民写的戏，由我来饰演这个角色

是一种责任感，我很自豪。牛大胆也

特别接地气，浑身沾着土地味，是一

个很可爱的人物。”

众所周知，近几年，陈宝国最想

演“工农兵”。在《钢铁年代》中他饰

演了工人尚铁龙，在《正者无敌》中出

演了军人冯天魁，这次，又在《老农

民》中真真切切演了一把农民牛大

胆。陈宝国塑造的“工农兵”经典形

象，可以说，为他三十年的从影生涯

画上了一个完美的惊叹号！

谈及自己“演什么就像什么”的

表演秘籍，本以为陈宝国会高谈阔论

一番，没想到他只风轻云淡地表示，

最重要的一点就是表演要落地。陈

宝国平时特别喜欢看戏，他自己其实

喜欢那种比较“笨”的表演，包括自己

演，也喜欢用那种比较“笨”的方式。

这个“笨”可以说是“质朴”，其实也就

是大家常说的要能“落地”。说句老

实话，当演员的都很聪明，都是“人精

儿”，但有时候往往会不自觉把这种

聪明劲儿带到角色里去，这就会让观

众看着不舒服，有时会显得轻佻。这

种“笨”就是陈宝国在角色的演绎中

一直追求的。

陈宝国说演戏是他这辈子最大的

事儿，唯有表演最能够让他尽兴。他更

坦言，“如果说我选角色也好，演戏也

好，有什么是特别坚持的话，可能也就

是这个‘笨’字。十几年下来，我悟出

的道理就是：吃演员这碗饭，就得踏踏

实实，这才是根本中的根本。”

陈宝国谈儿子：让我很放心演员，要有责任感

演戏，这辈子最大的事儿


